

ASESINAN A FUNCIONARIOS DE LA JEFA DE GOBIERNO DE CDMX

NACIONAL/10



HASTA 8 AÑOS DE CÁRCEL POR MATAR ABEJAS CON PESTICIDAS

MUNICIPIOS/7

Diario de Colima

@Diario_deColima

@ | @diariodecolima

Editora Diario de Colima

OLIMA IARI

COPARMEX NO DESCARTA RIESGO DE RECESIÓN

RAMÍREZ PULIDO

El estado enfrenta una recesión económica con indicadores negativos en todos los sectores productivos, aunque aún no se han reportado cierres de empresas.

Lo anterior lo advirtió el presidente de Coparmex Colima, Eduardo Sánchez García, quien señaló que la parálisis económica se debe a factores como los aranceles, el tipo de cambio y la reducción del gasto público tras el año electoral.

Ante esta situación, llamó a implementar un plan de reactivación que apoye a las MiPy-MES y fomente el consumo interno mediante alianzas entre empresas y gobierno.

LOCAL/6



El director de Ciapacov, Vladimir Parra Barragán, informó que se invierte en tecnología y colaboración con la iniciativa privada para reparar fugas en redes antiguas de Colima y Villa de Álvarez, con el fin de eficientar el suministro de agua.

En entrevista con Diario de Colima, Parra señaló que entre el 40 y 50 por ciento del agua se pierde por fugas y que se enfrentan

problemas derivados de sequías prolongadas, altas temperaturas y disminución de niveles dinámicos.

Refirió que se han rescatado pozos abandonados, invertido en bombas eficientes e instalado válvulas para mejorar la distribución. Además, se gestionan proyectos como Agua para Colima, con inversión federal de mil 500 millones de pesos.

TRAS BLOQUEO EN LA ADUANA

PUERTO DE MANZANILLO RETOMA OPERACIONES

Se atenderán únicamente las citas programadas para el día y se reprogramará el resto de la carga rezagada

GONZÁLEZ RINCÓN

MANZANILLO.- Después de 3 días de haberse levantado el bloqueo por parte de trabajadores de la Aduana, el puerto reanudó completamente sus operaciones ayer, informó Héctor Osiris Venancio Pimentel, director de la Comunidad Portuaria de Manzanillo (Copoma).

Julio César En coordinación con la Administración del Sistema Portuario Nacional (Asipona) y la autoridad Aduanera, se despachan únicamente las citas del día, mientras que la carga rezagada deberá reprogramarse.

> Se permite el ingreso de tractocamiones conforme a lo previsto, con un límite de 2 mil 700 citas diarias.

Indicó que ya se liberó el 95



por ciento de los reconocimientos aduaneros pendientes y se reactivaron los procesos de exportación, ferrocarril y transferencias entre las zonas norte y sur.

Además, se aplican medidas para liberar espacio en la zona de maniobras.

MANZANILLO/8

Recuperar millones de espacios públicos es el primer paso hacia la meta de recuperar el bienestar de la ciudadanía. "

GLORIETA 2



BRUNO MORFÍN CRUZ EDUARDO SÁNCHEZ ROGELIO SALAZAR

RUBÉN DARÍO VERGARA





DIFERENTE PERSPECTIVA

IENTRAS el reciente informe de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) asegura que las familias mexicanas tienen "ahorros suficientes para enfrentar una potencial recesión", la percepción de pequeños empresarios y consumidores es menos optimista.

Y aunque la declaración de la SHCP debería infundir tranquilidad y confianza en el futuro económico, asociaciones de comerciantes como Anpec a nivel nacional, e incluso Coparmex en el estado, presentan una visión opuesta. Su postura concuerda en que, con base en la experiencia directa de las calles y los mercados, la capacidad de compra de los mexicanos se ha visto mermada drásticamente.

La afirmación de Hacienda sobre el incremento del salario mínimo y la creación de empleos refiere a avances que han mejorado la situación de un sector de la población. Sin embargo, parece que estos beneficios no han llegado a todos los hogares, pues algunos se encuentran en una situación de desventaja, sin la posibilidad de ahorrar cuando la canasta básica se encarece y el dinero rinde menos.

Las cifras oficiales y la experiencia directa de un sector que busca alternativas de remuneración se encuentran a lados opuestos de una brecha: el discurso y la cotidianidad. En este cruce de caminos, sería oportuno intentar entender cómo las condiciones del mercado impactan a distintos sectores de la sociedad.

Un análisis de estas cifras es importante, al igual que escuchar las voces de los pequeños empresarios y de las familias, pues a través de ellas es como se mide la salud económica de una nación. Mientras tanto, Hacienda dibuja un colchón de seguridad financiera para los hogares, y grupos de comerciantes difieren. ¿Quién tiene la razón?





BRUNO MORFÍN CRUZ*

TRABAJADOR VS EMPRESA: **VISIÓN ERRÓNEA**

■ N Colima, como en muchas regiones del país, las condiciones económicas, sociales y políticas impactan directamente en el entorno laboral. La inseguridad, el aumento en el costo de vida y los ingresos económicos que en muchos casos no alcanzan para cubrir lo básico, han transformado la percepción del trabajo: para algunos, se convierte en un refugio; para otros, en una carga emocional.

En este contexto, los negocios locales enfrentan una presión constante por mantenerse a flote. Buscar la excelencia, optimizar recursos y hacer más con menos ya no es una estrategia, sino una condición de supervivencia. Cada vez más emprendedores y dueños de negocio en Colima sienten que sostener sus operaciones a largo plazo es una tarea titánica, y cuando una empresa cierra, no solo se apagan sus luces: también se pierden fuentes de empleo, se rompe una red de apoyo económico y social.

Por su parte, los colaboradores también enfrentan retos importantes. Muchos sienten que las oportunidades de empleo que realmente promuevan su desarrollo, bienestar económico y emocional son escasas. Esta percepción genera un sentimiento de "no pertenencia". Buscando estabilidad, algunos trabajadores llegan a cambiar de empleo dos o tres veces por año, cayendo en una dinámica que los aleja del crecimiento profesional y los acerca a una imagen de inestabilidad que los mismos empleadores temen.

La raíz del problema no está en las personas, sino en una visión equivocada que coloca al trabajador y al empresario en bandos opuestos. No venimos de mundos distintos ni buscamos objetivos contrarios. De hecho, en la mayoría de los casos, tanto los negocios como los colaboradores buscan lo mismo: estabilidad, crecimiento, reconocimiento, bienestar familiar y una vida digna.

Sin duda la única solución es el acuerdo, la comunicación clara y la reciprocidad. Los colaboradores deben entender que las empresas hoy necesitan tres cosas clave: compromiso real, productividad y adaptabilidad.

Por otro lado, los dueños de negocios deben reconocer que las personas ya no trabajan solo por un sueldo. Buscan sentido, reconocimiento y un lugar donde puedan desarrollarse. Ignorar esto es alejar al talento que tanto trabajo cuesta encontrar. Hoy más que nunca se debe apostar por la formación interna y por planes de desarrollo humano.

La brecha entre colaborador y empresa solo se podrá cerrar si ambos asumen su parte. No basta con exigir. Hay que proponer, construir y cooperar. Pertenecemos al mismo equipo y estamos en

Aprovechemos las oportunidades fértiles que existen en nuestro estado, hagamos grande Colima; eso solamente será posible si las personas que conforman las empresas se preparan para hacerlo y de ello dependerá el desarrollo de todos

*Director General de Soluciones Integrales de Negocios



GLORIETITA Recuperar 10 millones de espacios públicos es el primer paso hacia la meta de recuperar el bienestar de la población. Diario de

GLORIETA Durante esta temporada de altas temperaturas, resulta imperativo que la comunicación entre autoridades y población sobre la prestación de servicios sea eficiente, por lo que el acercamiento de Ciapacov con el nuevo

Módulo de Atención en la colonia La Reserva, en Villa de Álvarez ayudará a simplificar trámites y reducir la necesidad de desplazamientos largos para realizar gestiones como reportes, pagos y convenios. En un entorno urbano en crecimiento constante, se debe también acercar la administración a la gente para fomentar la eficiencia en la prestación de los servicios hídricos. Diario de Colima.

RESPONSABILIDAD Los reportes constantes sobre mascotas en condición de calle muestran poco compromiso y responsabilidad, sobre todo hacia el tema de la esterilización, lo que se traduce en sobrepoblación de perros y gatos, y en un descontento de los habitantes. Por eso, es importante que durante las campañas de esterilizapues es un beneficio a largo plazo para toda la población. Leslie Vuelvas.

CALOR Esta ola de calor, que en Colima ha llegado hasta los 40 grados, puede causar malestares, como golpes de calor, en las personas, en especial a aquellas que usan diariamente el transporte público. Ante esta situación, resulta desagradable que la mayoría de las ventanas de los camiones no funciona. Lo ideal sería que los

vehículos se encontraran en óptimas condiciones y que funcionaran correctamente. Marcelo Aguilar.

> GLORIETAZO Dada la situación que se vive a nivel nacional con relación a la seguridad, los resultados que se hicieron públicos durante la conferencia matutina de la presidenta de la República, Claudia Sheinbaum Pardo, dejan a

los mexicanos con interrogantes. Es cierto que las cifras registradas no son menores: mil 610 armas de fuego entre el 10 de enero y el 19 de mayo. Sin embargo, se tendría a bien valorar qué impacto está generando esta iniciativa en la seguridad ciudadana, tanto en percepción como en incidencias. Armas de fuego en manos de civiles es algo que influye en los índices de criminalidad y violencia, pero es importante saber también qué porcentaje representa esto del total ción gratuitas, los dueños de mascotas acudan, de armas ilegales o en posesión irregular que circulan en el país. Diario de Colima.



Director General Francisco López Castro

Directora de Edición Mayra Vázquez Laureano

Jefa de Información Éricka Margarita Trejo Ceja

Coordinadora de Edición Sandra Patricia Sevilla Trujillo

Gerente de Diseño Melissa López Lozano

Los artículos son responsabilidad de quienes los firman. Diario de Colima, periodicidad: diario. Editor responsable de la información: Éricka Margarita Trejo Ceja. Responsable de editoriales: Mayra Vázquez Laureano. No. Certificado de Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2024-040410512100-101, No. Certificado de Licitud de Título y Contenido 17665. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima. Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 55-53-40-24-50 Servicios Informativos: SUN. http: www.diariodecolima.com Consulte nuestro Aviso de Privacidad: https://diariodecolima.com/AvisodePrivacidad.html/ TELÉFONOS: PUBLICIDAD 312-193-38-83 Email: gventas@pucoma.com / SUSCRIPCIONES 312-193-38-3 / DENUNCIAS CIUDADANAS Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com. Terminos y Condiciones: https://diariodecolima.com/TerminosyCondiciones.html



ENTREVISTA

EFICIENTA CIAPACOV SUMINISTRO DE AGUA

El 40 y 50 por ciento del vital líquido que se suministra no logra llegar a las redes de los usuarios debido a problemas de fugas

Manolika SILVA ROSALES

La Comisión Intermunicipal de Agua Potable y Alcantarillado de Colima y Villa de Álvarez (Ciapacov) está invirtiendo en tecnología y colaborando con la iniciativa privada en el rescate de redes para reparar las fugas que existen en el centro de Colima y de Villa de Álvarez, con el fin de eficientar el suministro del vital líquido.

Lo anterior lo señaló el director de la Ciapacov, Vladimir Parra Barragán, en entrevista con **Diario de Colima**.

Reconoció que las estadísticas nacionales de Conagua indican que entre el 40 y 50 por ciento del agua que se suministra no logra llegar a las redes de los usuarios debido a problemas de fugas, cifra que calificó como alarmante y que representa uno de los principales problemas de los organismos operadores de agua en todo el país. Por ello, desde Ciapacov están trabajando para resolverlo.

"En las redes tienen desde 40, 50, 60 o 70 años, como en el centro de Colima y de Villa de Álvarez, estamos trabajando



Vladimir Parra señaló que se han rescatado pozos en Lagunas y Montellano, con recursos de la Ciapacov.

un proyecto con Embotelladora de Colima Coca-Cola para rescatar ese volumen de agua y hacer un plan de atención a fugas", señaló.

Al admitir que el planeta experimenta las temperaturas más altas y que Colima no es ajeno, dijo que se enfrenta una sequía severa, altas temperaturas y una disminución en los niveles dinámicos del agua, lo que ha obligado al organismo a estar más organizado y preparado.

En este contexto, informó que han sido rescatados pozos que tenían unos 10 años de abandono, como el del Palmar, ubicado en las márgenes del río Colima, el cual aporta 40 litros de agua por segundo y permitirá resolver el abastecimiento de la zona sur de la ciudad de Colima.

También se han rescatado pozos en Lagunas y Montellano, con recursos propios. El volumen de agua recuperado ha permitido reducir la carga a Zacualpan.

Además, se han invertido 6 millones de pesos en bombas nuevas, que hacen más eficiente su uso y consumen menos energía eléctrica. También se está realizando un catastro de redes para tener claridad sobre por dónde pasan y poder sectorizar la distribución del agua, mediante un sistema inteligente que divide el suministro. Se han instalado más de 100 válvulas de compuerta y reguladoras de presión, que ayudan a mejorar el suministro.

El director del organismo también informó que ya se están gestionando proyectos con el Gobierno Federal, como el de Agua para Colima, que busca asegurar el abasto para la zona conurbada durante los próximos 30 años.

"Es una inversión de mil 500 millones de pesos que se va a empezar a ejecutar este año. Además de lo que ya estamos haciendo con el acueducto Zacualpan, las redes de agua, el rescate de pozos, la instalación de válvulas y la inversión en tecnología", dijo.

El funcionario estatal hizo un llamado a la población para tomar conciencia sobre el cuidado del agua. "Estamos por arriba de la media nacional e internacional que marca la OMS de 100 litros por persona al día. En Colima la duplicamos, estamos hablando de 200 litros por persona. Estamos consumiendo muchísima agua, y se está desperdiciando mucha agua".

LOCALES

Impulsan con herramienta el financiamiento climático

Manolika SILVA ROSALES

La Comunidad Climática Mexicana (CCM) presentó una herramienta digital gratuita para apoyar a gobiernos estatales, municipales y otros organismos en la estructuración de proyectos climáticos alineados con los requisitos de financiamiento nacional e internacional.

Esta herramienta busca superar los obstáculos que enfrentan los gobiernos subnacionales, como limitaciones técnicas, escasa recaudación fiscal e insuficiencia de fondos.

La herramienta consta de 11 módulos que guían desde el diagnóstico hasta la identificación de fuentes de financiamiento, promoviendo proyectos sólidos, inclusivos y con impacto climático claro.

Este esfuerzo de colaboración fue coordinado por la CCM, iniciativa conformada por la Asociación Nacional de Autoridades Ambientales Estatales (ANAAE), la Iniciativa Climática de México (ICM), el Instituto de Recursos Mundiales (WRI, por sus siglas en inglés) y el apoyo de UK Pact México.



Foto Gobierno del Estado

La gobernadora Indira Vizcaíno Silva participó ayer en la sesión solemne del Congreso del Estado de Colima, en la que se entregó el Premio "Profesor Gregorio Torres Quintero 2025", en modalidad galardón y diploma de honor, a las y los profesores Ramona Olvera Cruz, Ma. de los Ángeles Montes Ávalos, Ramón Figueroa Alfaro y Enrique Amezcua Alcaraz, por 50 años o más de labor profesional en el sistema educativo estatal, distinguiéndose por su entrega a una tarea tan importante

Piden no exponerse directo al sol

RAMÍREZ PULIDO

RECONOCEN A DOCENTES

como la formación de las y los colimenses.

El secretario de Educación, Adolfo Núñez, informó que se avanza en la instalación de techumbres en escuelas de preescolar, primaria y secundaria para proteger a los estudiantes del sol.

Aunque no se han reportado casos de deshidratación, pidió evitar exposiciones prolongadas al sol e insistió en permitir a los alumnos hidratarse durante clases, especialmente en Educación Física.

Reconoció que cambiar el horario de esta materia es complicado, pero se pueden adaptar las actividades a espacios con sombra.

Destacó la reciente entrega de una techumbre en la escuela Cristóbal Colón de Manzanillo y anunció más instalaciones próximas.

También recordó que actualmente se trabaja en el último trimestre del ciclo escolar y en junio se realizarán las evaluaciones finales.







INFORMALIDAD, EMPRESA Y ESTADO

N el corazón del centro histórico de Colima, en el Jardín Gregorio Torres Quintero, una mujer prepara verduras al vapor en un modesto puesto semifijo. Su cubrebocas negro la distingue. El espacio es pequeño, pero la fila es larga. No solo venden comida, sino un respiro económico. Este fenómeno no es raro: el comercio en vía pública es la expresión viva de una economía que insiste en hacerse presente pese a los obstáculos.

Detrás de ese puesto hay una historia de esfuerzo: hijos en edad escolar, cuentas por pagar, jornadas extenuantes. Los préstamos con "abonos chiquitos" son el salvavidas momentáneo que, al menor descuido, se vuelven impagables. Te desinflan. No hay horas extras, vacaciones, aguinaldo ni bonos; la familia depende de esa venta diaria. A pesar de su importancia, esta actividad no figura en los modelos de desarrollo económico. El diseño fiscal, el orden urbano y las políticas públicas suelen dejar fuera a quienes, aunque informales, generan riqueza, dinamizan el consumo y permiten que miles sobrevivan.

El trabajo informal sostiene vidas, paga escuelas y cubre medicinas, pero carece de derechos y reconocimiento formal. No son solamente números, son ciudadanos que necesitan espacios dignos y servicios básicos para trabajar. No se debe castigar ni ignorar esta realidad; la informalidad es una forma legítima de subsistencia cuando el mercado formal excluye. La solución es acompañarla con procesos sencillos

para tributar y devolver beneficios reales como salud, créditos y capacitación, creando así más oportunidades para quienes impulsan la economía local.

Muchos creen que tener un empleo formal basta, pero no. Hay personas que trabajan jornadas largas que les rompen el cuerpo y el ánimo, sin chance de buscar otro ingreso. Ganan justo para cubrir lo básico, y a veces ni eso. Comer tres veces al día es un privilegio. Se llena el estómago con lo que alcanza, no con lo que nutre. Se ve y se vive: niños con bajo rendimiento escolar, adultos con cuerpos tensos, siempre al límite. Enfermedades silenciosas, preocupaciones que se vuelven rutina como el desayuno que no siempre se toma. Esta vida no es vida, es resistencia.

Y aquí la reflexión más cruda, pero humana: ya cumpliste tu jornada y te pagué, ¿y después qué? No puedo hacerme de la vista gorda. No basta con cubrir un salario si sé que lo que comes no te nutre, si apenas comes dos veces al día, si vives con el estrés de no llegar a fin de mes. No puedo conformarme con decir "para eso está el gobierno". Sé que el sistema no siempre responde y que los impuestos no curan ni alimentan. Tu salud y bienestar también me importan. Porque tu esfuerzo sostiene este trabajo, y una empresa no es solo números: es la gente que la hace posible. No quiero ser solo quien paga, quiero construir contigo un mejor día.

Este pensamiento evidencia la fractura de una corresponsabilidad básica: empresario, gobierno y trabajador son partes de un mismo tejido social. Cuando el empleo no es digno, pierde el empleado y la sociedad entera. Si no puede educar a sus hijos, si se enferma por mala alimentación o vive en ansiedad, el impacto se multiplica. No es una historia individual, es una herida colectiva que se abre cada día en miles de hogares. Si como empleadores no lo vemos, o peor, si lo vemos y no hacemos nada, somos parte del problema que decimos querer resolver.

No hay economía fuerte con cuerpos débiles. No hay paz sin justicia laboral. Ya es hora de preguntarnos no solo cuánto pagamos, sino qué dignidad ayudamos a sostener





DIÁLOGO SOCIAL: CONSEJO QUE TRANSFORMARÁ MÉXICO

ÉXICO marcó un hito el 19 de mayo de 2025 con la firma del Memorándum de Entendimiento para crear el Consejo Nacional Social, Económico y Ambiental, liderado por Coparmex y su presidente, Juan José Sierra. Este acuerdo histórico reúne a más de 35 organizaciones, desde sindicatos, como la CTM y CROC, hasta empresariales, como el CCE y Concamin, representando sectores que generan más del 80% del PIB nacional y cerca de 70 por ciento del empleo formal, según el Inegi y la Secretaría de Economía. Este esfuerzo, de enorme legitimidad, es una oportunidad para transformar México, incluyendo regiones como Colima, a través de un diálogo que priorice el bien común.

En Colima, el Puerto de Manzanillo, que en 2024 movilizó 3.5 millones de TEUs y representa 44 por ciento del comercio marítimo de México, es nuestro motor económico. Sin embargo, enfrentamos retos: la informalidad laboral afecta a 56 por ciento de nuestra fuerza de trabajo, y la desaceleración económica global, con solo 43 mil empleos formales creados a nivel nacional en abril de 2025 (frente a 553 mil el año pasado, según el IMSS), nos exige actuar.

El consejo abordará desafíos como la reducción de la jornada laboral a 40 horas, la renegociación del T-MEC, y la promoción del empleo formal, vital para nuestras MiPymes, que generan 70 por ciento de los empleos en el estado. En otras regiones, como Monterrey con su industria manufacturera o Yucatán con su auge turístico, el consejo puede impulsar políticas que fortalezcan la competitividad y la inclusión, adaptadas a cada contexto.

El liderazgo de Juan José Sierra ha unido voluntades en un entorno polarizado, demostrando que el diálogo social es el camino. Alineado con el Convenio 144 de la OIT, el consejo prioriza escuchar las necesidades de trabajadores, que buscan dignidad laboral, y de empleadores, que necesitan competitividad, siempre con el bien común como eje. En Colima, esto implica atender a los trabajadores portuarios y a las empresas que sostienen el comercio, mientras que en regiones como Chihuahua o Querétaro, significa apoyar a la industria automotriz y aeroespacial.

Igualmente crucial es que los partidos políticos legislen conforme a los acuerdos de este consejo, cuya representatividad legitima sus propuestas. No pueden seguir legislando por popularidad o dedazo; deben respetar la voluntad de un esfuerzo que refleja sectores clave del país.

En un contexto de tensiones comerciales globales y polarización local, con desafíos como la inseguridad en Colima, la colaboración es nuestra fortaleza. Como colimenses, empresarios y trabajadores, estamos llamados a sumarnos, aportando ideas para un México más incluyente. Como dijo Sierra: "el diálogo es el camino". Hagamos que este consejo transforme nuestro futuro.

ROGELIO SALAZAR BORJAS*

EL IMPUESTO A LAS REMESAS

A iniciativa que la administración Trump ha presentado a su sistema parlamentario para gravar las remesas que son enviadas desde EUA hacia los distintos países destino de sus inmigrantes trabajadores tiene una serie de lecturas que bien considero vale la pena analizar.

La primera de ellas consiste en su temporalidad, idealizada como una primitiva idea en su anterior mandato constitucional, Donald Trump llegó a mencionar que gravaría las remesas para así financiar su tan multicitado muro, que ese sería el principal esquema para la construcción. La mayoría demócrata en ese tiempo y la pandemia de Covid-19 le echaría abajo su pretensión. Pero hoy, la realidad es otra: una mayoría republicana, un enorme déficit fiscal y una exacerbada xenofobia marcan otro momento.

La segunda es la importancia del volumen de las remesas internacionales norteamericanas, valuadas en 656 mil millones de dólares, y de las cuales los 3 principales receptores son India, México y China, en ese orden. De este monto, nuestro país obtiene 10 por ciento del total global de las mismas. Lo que significa un ingreso considerable para el mantenimiento de regiones enteras en nuestra nación.

La tercera de ellas radica en la convocatoria política, es decir, en agrupar a los legisladores republicanos, independientes y algunos demócratas a su proyecto de nación. El miércoles pasado, el Comité de Medios y Arbitrios aprobó el proyecto de ley que Trump llamó como el "Único, Grande y Hermoso Proyecto de Ley"; mismo que contempla gravar a 40 millones de tributantes que envían remesas con 5 por ciento.

Se espera que antes del próximo domingo, la Comisión de Presupuestos presente al pleno de la Cá-

mara de Representantes el proyecto, y en caso de ser aprobado, continúe su ruta hacia el Senado. En donde el partido Republicano también tiene mayoría, lo que se conoce en términos políticos como una "Trifecta Gobernante": el ejecutivo y las 2 cámaras, por lo que anticipo que, si no ocurre algo extraordinario, el impuesto va.

La cuarta de ellas radica en una agenda que pretende no solo obtener recursos tributarios a la nación más endeudada del mundo como es EUA, y de los cuales la propuesta de gravámen va de 5 por ciento, lo que representaría ingresos fiscales por 32 mil ochocientos millones de dólares; sino que es una estrategia de racimo, cuyo fin, junto con otras medidas económicas y políticas, lleva un objetivo claro y central: reafirmar a nuestro principal socio comercial como la potencia mundial que ha comenzado a dejar de serlo.

En este contexto, y para entender un poco mejor la situación, considero conveniente abordar la realidad desde nuestra perspectiva mexicana, que de entrada es la que nos interesa. Nuestra condición geográfica es ineludible así como nuestra historia conjunta, y el marco del T-MEC es un instrumento de voluntades. Creo firmemente que debemos estar preparados ante lo que se viene ahora, pero más a lo que vendrá después, que sin duda será más demandante. Asi que lo que diga el Gobierno mexicano en su conjunto, poco o nada influirá en las decisiones venideras.

Las remesas con todo y su impuesto seguirán siendo nuestra principal fuente de divisas fuera del comercio, que por cierto es la nación americana quien más nos compra en el mundo. La balanza de capitales es también la mayor con la economía norteamericana, por lo tanto, y si bien es cierto que el impuesto tendrá un impacto en los ingresos de varias comunidades sobre todo rurales de México, considero que hay más oportunidades que desafíos, pues ordenar la casa del vecino también traerá orden a la nuestra.

Por otra parte, no debemos perder de vista a nuestro otro socio comercial: Canadá, quien con sus 40 millones de consumidores son un mercado al que hay que buscar mayor acercamiento y oportunidades.

*Miembro consultivo del Colegio de Economistas de colima AC

*Presidente de Coparmex Colima



Se presenta la síntesis del Proyecto denominado: "Desarrollo del Puerto Nuevo Manzanillo, en el Vaso II de la laguna Cuyutlán, Col. Etapa 1.", promovido por la Administración del Sistema Portuario Nacional Manzanillo S.A. de C.V. (ASIPONA-Manzanillo), en cumplimiento con la Fracción I del Artículo 34 de la Ley General del Equilibrio Ecológico y Protección al Ambiente (LGEEPA) y la Fracción I del Artículo 41 del Reglamento de la LGEEPA en Materia de Evaluación del Impacto Ambiental.

El Proyecto se ubicará, dentro del Vaso II del sistema lagunar de Cuyutlán, en el litoral del Pacífico central mexicano, en el municipio de Manzanillo, Estado de Colima.

Este Proyecto tiene como finalidad la de realizar la Fase I de los trabajos de dragado, la instalación de tablestacado, un canal de navegación y dársenas de maniobras para buques de mayor calado para la conformación de una plataforma que antecede la construcción de la nueva infraestructura portuaria, además de evitar la afectación del entorno ecológico de la zona, mediante la implementación de las medidas de mitigación propuestas en la MIA-R y en los Programas Ambientales que se proponen. El Proyecto contará con una superficie para el área de dragado e instalación de tablastacado de 321.378 ha mediante uso de draga excavadora de brazo con cuchara o de tolva de succión de arrastre para sedimentos y limo y una cota establecida de dragado de -17 m. Zona de relleno de 170.419 ha para área de mejoramiento que servirá para instalación de la futura plataforma para infraestructura portuaria. Se realizará el dragado de turba hasta llegar a la cota de -5.00 m, para posteriormente rellenar a una cota de +4.00 m. los trabajos proyectados para el dragado, tablestacado y relleno se realizará con base en las normas y especificaciones técnicas aplicables, considerando además la implementación de medidas ambientales de mitigación para minimizar los impactos ambientales generados.

Se contemplan obras complementarias y obras temporales, como la rehabilitación de caminos auxiliares existentes abiertos con anterioridad en el sitio, a base de terracería, y dos campamentos que tendrán la función de almacenes de materiales, taller de reparaciones menores, bodega de materiales y patio de almacenamiento de maquinaria pesada, considerando para estas obras un área de 5.495 ha. El Proyecto se implementará en etapas que corresponden a la preparación del sitio, construcción y la operación y mantenimiento, y tendrá una duración de cinco años.

Durante el análisis de instrumentos jurídicos, normativos, los sectoriales, los de planeación del desarrollo y de ordenamiento ecológico territorial que regulan las obras, actividades y el terreno en donde se emplazará el Proyecto, se establece que no se identificaron limitantes para su construcción y operación, y por el contrario es congruente con las políticas de desarrollo económico, social y cultural de la región. Además de que el Proyecto no cruza o incide en Áreas Naturales Protegidas de orden federal, ni estatal o municipal aunado a lo anterior, para reducir los efectos adversos generados por las obras y actividades se implementarán medidas y acciones específicas y generales de protección, mitigación y compensación garantizando así el cuidado y protección del ecosistema intercedido por el Proyecto.

El Proyecto se inserta en una unidad de estudio o Sistema Ambiental Regional (SAR) de 19,750.3 ha, el cual se localiza en el litoral del océano Pacífico, entre los 103°572' Oeste y 19°50' Norte, colinda al noroeste con la Bahía de Manzanillo y al sureste con el río Armería, en los municipios de Manzanillo y Armería. El SAR básicamente se compone de los cuatro Vasos que conforman el sistema lagunar de Cuyutlán, longitudinalmente mide 30 km en paralelo al litoral, con un ancho que varía entre 0.5 y 3 km, se mantiene comunicada con el océano adyacente de manera permanente a través de los dos canales artificiales, Ventanas y Tepalcates; y uno adicional conocido como el Túnel, recibiendo, además, escurrimientos superficiales durante la temporada de tormentas (verano) de las zonas Valle del Colomo, Venustiano Carranza e infiltraciones y pulsos subterráneos. Sin embargo, a pesar de los aportes de agua dulce, la salinidad registrada es similar a la del agua marina, lo cual indica que estos aportes son menores al intercambio por marea; el clima predominante corresponde al Cálido Subhúmedo con una temperatura media anual de es de 27.1° C, con una precipitación promedio de 935.4 mm, con lluvias predominantes en temporada de verano y lluvias menos intensas y de menor duración en invierno. Fisiográficamente el SAR y el Proyecto se localizan en la Provincia Fisiográfica "Sierra Madre del Sur" y en la Subprovincia Fisiográfica Planicie Costera Discontinua, la cual, se

caracteriza por su proximidad al litoral y sus formaciones montañosas, la geología de esta zona es muy compleja no obstante está dominada por la presencia de rocas ígneas, tanto intrusivas como extrusivas y sedimentos marinos. La geomorfología se caracteriza por tramos discontinuos de planicies costeras constituidas por terrenos planos poco a mediana inclinados, que corresponden a planicies aluviales con abanicos aluviales y conos de deyección a los lados, asimismo respecto a la edafología, en la región predominan los siguientes tipos de suelos: Feozem (H), subunidad Gléyico (Hh); Fluvisol (J), subunidad Eútrico (Je); Litosol (I); Regosol (R), subunidad (Re); y Solonchak (Z), subunidades Gléyico (Zg) y Órtico (Zo). En cuanto a la vegetación, en el SAR y el área del Proyecto predominan de manera sucesiva la vegetación halófila hidrófila, manglar y Selva Baja caducifolia en formas arbustivas secundarias, además de usos de suelo como Asentamientos Humanos, Agricultura, Cuerpo de Agua, Area sin Vegetación. Como parte de los trabajos de campo se realizaron sitios de muestreo que sirvieron para determinar la riqueza y estructura de las especies de flora y fauna encontradas, lo que permitió identificar de forma principal en el área de Proyecto, especies incluidas en la NOM-059-SEMAR-NAT-2010 con alguna categoría de riesgo. Asimismo, se registraron especies endémicas y especies incluidas en listados internacionales para su protección que pueden consultarse en la MIA-R. Respecto a la calidad ambiental del SAR y el área del Proyecto se considera moderada, con una alta fragilidad ambiental por la gran cantidad de actividades antropogénicas que actualmente se desarrollan en la región.

Relativo a la evaluación del impacto ambiental derivado del Proyecto, se considera que el Proyecto genera una serie de impactos ambientales de naturaleza negativa y positiva, por lo que se determinó la relación entre las actividades y obras del Proyecto con los factores ambientales a nivel de los elementos, procesos y ecosistemas dentro del SAR y en el área de estudio del Proyecto. Se identificó que en la etapa de construcción es donde se producirán la mayoría de las interacciones y por ende los impactos ambientales, respecto a las etapas de operación y mantenimiento y preparación del sitio, en donde los impactos se consideran menores dada la puntualidad de las obras y/o actividades. Asimismo, mediante los resultados de los análisis se identificó un total de 45 impactos, de los cuales 12 son significativos y 33 no significativos en las 4 etapas del Proyecto, de los cuáles únicamente son significativos el 26.7 % del total de los impactos, concentrándose a nivel de los siguientes elementos: Aire, Suelo, Aves terrestres y acuáticas, Isla, Parámetros fisicoquímicos del agua, Parámetros fisicoquímicos en agua intersticial y Batimetría (forma y profundidad en el cuerpo de agua).

El pronóstico ambiental del escenario con Proyecto y con medidas de mitigación podrían revertir a su estado inicial (Moderadamente modificado) en la mayoría de los componentes ambientales.

El monitoreo y supervisión ambiental, y los programas de mitigación del suelo y vegetación permitirán la restauración del suelo y cobertura vegetal. La supervisión ambiental de especies, los programas de rescate y reubicación, así como el monitoreo en las diferentes etapas del Proyecto podrían evitar la reducción de las poblaciones de flora y fauna y restaurar las condiciones del hábitat del Vaso II de la Laguna de Cuyutlán.

La ejecución del Proyecto conlleva a un incremento o consolidación de las actividades productivas del SAR, no pone en riesgo los ecosistemas presentes, sus componentes, así como las interacciones de estos. Pese a lo anterior, la implementación del Proyecto considera la implementación de medidas de mitigación para contrarrestar o minimizar los impactos ambientales que se pudieran originar en caso de ser autorizado el Proyecto, lo anterior, con el fin de mantener la integridad funcionalidad, así como la biodiversidad de dichas regiones. De igual manera vendrá a cubrir la necesidad de desarrollar nueva infraestructura portuaria, tal y como se ha expuesto en el Plan Maestro de Desarrollo Portuario (PMDP) 2021-2026, en donde se pone de manifiesto las expectativas favorables del crecimiento de la economía mexicana a largo plazo.

CONSECUENCIA DE LOS ARANCELES

SIN REPORTES COPARMEX DE **CIERRE DE EMPRESAS** POR RECESIÓN ECONÓMICA

Señala que se debe trabajar en un plan de reactivación económica que permita ayudar a las MiPyMES

RAMÍREZ PULIDO

El presidente de la Coparmex Colima, Eduardo Sánchez García, señaló que el sector empresarial del estado está entrando a una recesión económica y aunque hasta el momento no se reporta el cierre de empresas, no se descarta este riesgo, por lo que se tiene que estar preparado.

El líder de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) en Colima recordó que en los últimos 2 meses han encontrado un indicador negativo, donde se tiene una parálisis económica en todos los sectores.

"En Colima debemos empezar hacer mucha conciencia y hablar sobre esta recesión que se empieza a ver en la economía. Hemos estado en contacto con nuestros agremiados de los diferentes sectores, el sector hotelero, el restaurantero, el sector productivo en el campo, el sector de servicio, etcétera".

Ponderó que en cada sector se ha encontrado en estos últimos 2 meses un indicador negativo, donde

se habla de una economía detenida, y de no alcanzar los presupuestos y las ventas, significa que los indicadores de consumo en nuestra entidad están presentando números negativos.

Ante estas variantes, dijo que se debe empezar a trabajar en un plan de reactivación económica que permita ayudar a las MiPyMES

(Micro, Pequeñas y Medianas Empresas) a reactivarse económicamente.

Eduardo Sánchez consideró que la economía detenida es consecuencia del tema de los aranceles, "se detuvo la economía en nuestro país a consecuencia del tipo de cambio, pero también del gasto público".

En ese sentido refirió que este año el Gobierno no está gastando como en 2024 que era un año electoral, "y la consecuencia ya la estamos viviendo en las empresas en Colima con esta economía en indicadores negativos".

> Aclaró que hasta el momento no les han reportado cierre de empresas, "pero sí tenemos la asignatura de acompañarlas, apoyarlas a transitar entre este consumo interno que podamos lograr entre las empresas de Coparmex, que podamos hacer sinergia y alianza también con el Gobierno con las

> grandes empresas y juntos

revertir lo que hoy empieza a aquejar a nuestra entidad, que es una parálisis económica en comparación con los números



Foto Coparmex Colima

Se detuvo la economía en nuestro país a consecuencia del tipo de cambio, pero también del gasto público

Eduardo Sánchez

Impulsarán creación de centros de control animal

RAMÍREZ PULIDO

La diputada Sofía Peralta Ferro anunció que promoverá desde el Congreso del Estado la creación de centros de control canino y felino para el resguardo y cuidado de animales en los 10 municipios de la entidad.

En rueda de prensa, subrayó que solo tres municipios cuentan con centros de control. "Esta carencia representa un desafío en la atención y protección de animales de compañía, así como en la gestión de la salud pública", indicó.

Ante ello, la legisladora anunció que promoverá desde el Congreso la creación de espacios dignos para el resguardo y cuidado de animales en todos los municipios.

Para consolidarlo, buscará establecer una colaboración estrecha con los presidentes municipales, con el objetivo de



desarrollar infraestructura adecuada que atienda las necesidades de los animales y de la comunidad en general.

Peralta recordó que, en octubre de 2022, el Congreso aprobó la Ley para la Protección y Bienestar de los Animales de Compañía, la cual estipulaba un plazo de 180 días para que el Ejecutivo y los municipios emitieran su reglamento correspondiente; sin embargo, aún no se han implementado.





INSTALAN RED POR LA SALUD

los de vida saludables.

La gobernadora Indira Vizcaíno encabezó la instalación de la Red Colimense de Municipios por la Salud 2025-2027, destacando la importancia del trabajo coordinado en salud pública, más allá de ideologías. Subrayó la colaboración durante la pandemia y el combate al dengue, así como los retos actuales, como la consolidación del modelo IMSS-Bienestar, la prevención en salud mental y el impulso de esti-

Se reconoció a los alcaldes de Tecomán, Colima y Cuauhtémoc por asumir la presidencia, secretaría y tesorería de la red.

El secretario de Salud, Víctor Torrero, afirmó que la red busca fortalecer la capacidad municipal para garantizar servicios de salud de calidad y acceso

Se analizará el incremento salarial: SNTE

Manolika **SILVA ROSALES**

Aunque reconoció que la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo anunció el incremento salarial del 9 por ciento retroactivo a partir de enero y el 1 por ciento a partir de septiembre para los trabajadores del magisterio, el secretario general de la sección 39 del SNTE (Sindicato Nacional de Trabajadores dela Educación), David Hernández Viera, dio a conocer que será en esta semana cuando se analizará a detalle cómo viene desglosado el incremento

Cuestionado respecto a las acciones para eliminar el Impuesto Sobre la Renta (ISR) al aguinaldo y al bono del Día del Maestro, Hernández Viera indicó que se tuvo una reunión con la Secretaría de Educación Pública (SEP) y el SNTE nacional, en donde se vieron temas preocupantes que dejaron sobre la mesa.

"El nacional (SNTE) lo dejó muy claro, Colima y Tabasco son los dos estados de la República en donde aplican el ISR tanto en el bono del Día del Maestro, como en el aguinaldo, por lo que no es posible que solamente dos estados nos descontaran de esa manera", indicó.

Resaltó que se está haciendo la negociación. "En su momento platiqué en México con el secretario de Educación, Mario Delgado Carrillo, y toqué el tema, quien quedó que lo van a revisar".

Hernández Viera agregó que esto es algo que reclama el personal docente y en el que se verían beneficiada alrededor de 3 mil trabajadores de los cuales están entre activos y jubilados.

BREVES

Hugo RAMÍREZ PULIDO

EN VOZ ALTA

Para sumarse a las más de 150 actividades de la Feria del Libro Altexto 2025, el rector Christian Torres Ortiz Zermeño leyó en voz alta una parte del libro "Experiencias de movilidad: una ventana al mundo", editado por la Universidad de Colima, ante estudiantes, investigade la Facultad de Ciencias Marinas, en Manzanillo.

FERIA DEL EMPLEO

La Subsecretaría del Trabajo anunció la Feria de Empleo 2025, para mañana en el Casino del SNTE 39 en Villa de Álvarez, de 10 de la mañana a 4 de la tarde, donde más de 35 empresas ofrecerán vacantes para diversos perfiles, desde operativos hasta profesionales.

La titular del Servicio Nacional de Empleo (SNE) en la entidad, Ludivina Olmos Díaz, y el director estatal de Empleo, Heriberto Contreras González, informaron que estas ferias reducen los tiempos y costos en los procesos de reclutamiento, al mismo tiempo que permiten un contacto directo entre las empresas y personas que buscan trabajo.

RECONOCIMIENTO

Durante la Feria de Crédito Infonavit, llevada a cabo en la explanada del edifidores y docentes, en las instalaciones cio administrativo y financiero del campus de la Universidad de Colima, Marisol Vega Luna, delegada regional del Infonavit Colima, entregó a Priscilia Álvarez Gutiérrez, directora general de Recursos Humanos, el reconocimiento que acredita a la UdeC como una Empresa de Diez Plus. Este reconocimiento se otorga a las empresas por ser líderes en su sector, crear empleos de calidad y cumplir de manera puntual y continua con el pago de las aportaciones patronales para vivienda.



MUNICIPIOS



CÓDIGO PENAL

HASTA 8 AÑOS DE CÁRCEL POR MATAR ABEJAS CON PESTICIDAS

El diputado Alfredo Álvarez detalló que Armería, Colima y Tecomán son de mayor productividad agrícola

ROSALES CHÁVEZ

ARMERÍA.- El diputado local, Alfredo Álvarez, informó que el uso de pesticidas que provoque la muerte masiva de abejas puede ser castigado de 2 hasta 8 años de prisión en Colima.

"Colima es el segundo estado en incluir en su Código Penal una protección específica para las abejas. Hoy, si se comprueba que alguien causó la muerte de abejas mediante el uso de plaguicidas, se enfrenta a penas de 2 a 8 años de cárcel", declaró.

Durante su participación en la Feria Agroecológica en Armería, con motivo del Día Mundial de las Abejas, Álvarez dijo que esta reforma se logró con la reciente incorporación del artículo 196 Bis al Código Penal del Estado, el cual busca sancionar con severidad la afectación a la biodiversidad y proteger la actividad apícola, fundamental para la seguridad alimentaria.

Al respecto, Álvarez señaló que identificaron parcelas en Armería, Colima y Te-



Si se comprueba que alguien causó la muerte de abejas mediante el uso de plaguicidas, se enfrenta a penas de 2 a 8 años de cárcel

Alfredo Álvarez

comán donde por el uso de ciertos agroquímicos ocasionaron la muerte masiva

Álvarez señaló que, desafortunadamente, esas zonas también coinciden con las de mayor productividad agrícola y, al mismo tiempo, con una mayor incidencia de este tipo de casos.

El legislador, detalló que se han reunido con el fiscal Bryant Alejandro Ramírez

García para que haya más sensibilización al momento de atender las denuncias de los apicultores, así como para investigar y sancionar estos delitos.

El legislador reconoció que la problemática persiste, aunque hay una reducción importante, citando al dirigente de los apicultores, Francisco Larios, que afirmó que la mortalidad ha disminuido en un 50 por ciento en los últimos 7 años.

Fumigarán contra el mosquito en Cuyutlán

ROSALES CHÁVEZ

CUYUTLÁN.- Aunque la campaña de fumigación contra el zancudo aún no comienza oficialmente en Cuyutlán, el presidente de la Junta Municipal, Abel Estopín Mayoral, afirmó que ya realizan acciones preventivas y de coordinación con el Ayuntamiento de Armería.

Lo anterior, lo dijo el funcionario al referirse a la temporada de Iluvias, con la cual aumenta la proliferación del mosco transmisor del dengue, zika o chikungunya.

Estopin Mayoral explicó que actualmente evalúan alternativas para realizar la fumigación sin afectar a otras especies, como las abejas.

"Las autoridades de salud señalan que el uso de ciertos químicos puede dañar el medio ambiente. Hay que analizar qué tipo de sustancias se pueden aplicar sin causar tanto impacto ecológico", añadió.

Además, informó que desde hace más de 2 semanas realizan una campaña de abatización en la comunidad.

Respecto a los predios abandonados, señaló que buscan incentivar a los propietarios, para que los mantengan limpios, e incluso se ha planteado la posibilidad de aplicar sanciones y, así evitar criaderos de mosco.

Se prepara Ayuntamiento para nuevas auditorías fiscales

ROSALES CHÁVEZ

TECOMÁN.- El Ayuntamiento de Tecomán se prepara para enfrentar nuevas auditorías y observaciones que podrían derivar en responsabilidades económicas considerables, informó el alcalde Armando Reyna Magaña.

Actualmente, la comuna enfrenta dos observaciones principales: una por 90 millones de pesos, correspondiente al periodo 2015-2018, y otra por 74 millones correspondiente a 2018, transición entre las administraciones de Guadalupe García Negrete y Elías Lozano.

El presidente municipal detalló que el problema más recurrente en estas auditorías está relacionado con el manejo del Impuesto Sobre la Renta.

"En algunos casos se retiene el impuesto y no se entrega, en otros se calcula mal. Algunas prestaciones se agravan y otras no. Son diferentes tipos de omisiones", explicó. Asimismo ya iniciaron auditorías co-



Armando Reyna dijo quepodrían surgir nuevos montos por cubrir.

rrespondientes a los ejercicios 2020 a 2024, por lo que se espera la emisión de nuevas observaciones durante el transcurso del año. No se descarta la posibilidad de que surjan nuevos montos por solventar.

En caso de que los recursos legales no prosperen, el Ayuntamiento contempla la opción de negociar el pago en parcialidades.

Buscan apoyo para realizar el **Festival Teatral Tecomán 2025**

ROSALES CHÁVEZ

TECOMÁN.- Bajo el lema "Impulsando escenarios. Uniendo comunidades", el Festival Teatral Tecomán 2025 lanzó una convocatoria para sumarse como auspiciadores y apoyar en la novena edición, del 14 al 24 de agosto.

En entrevista, el director del festival, Héctor Castañeda Árceo, dijo que "buscamos el apoyo de la sociedad civil y las empresas. ¡Será un gran festival! gueremos invitar a más personas a sumarse a esta

Luis causa que no sólo apoya el talento local, sino que también promueve la cohesión

> Explicó que las aportaciones se destinarán a cubrir costos de producción, escenografía, alimentación, transporte de elencos, difusión y talleres formativos. Además, recalcó que el festival se encuentra legalmente constituido, lo cual permite a los patrocinadores acceder a beneficios fiscales mediante mecanismos formales de colaboración.

> Quien esté interesado en sumarse pueden solicitar información a: festivalteatraltecoman@gmail.com.



El Festival Teatral Tecomán 2025 se realizará del 14 al 24 de agosto.

MANZANILLO



Rescatan más de 65 animales maltratados o en abandono

Julio César GONZÁLEZ RINCÓN

En lo que va del año, han rescatado 65 animales en situación de abandono y maltrato, informó la alcaldesa de Manzanillo, Rosa María Bayardo.

Destacó que esto gracias al trabajo de Bienestar Animal, área creada a inicios de este 2025, como parte del compromiso de la actual administración con el respeto y protección de "todos los seres que no tienen voz".

Estos rescates, mencionó, son parte de un trabajo coordinado entre la ciudadanía, personal de Bienestar Animal, Seguridad Pública, Juzgado Cívico y, en casos necesarios, de la Fiscalía, quienes garantizan la protección de los animales y brindan atención médica necesaria, resguardan y de aplicar las medidas correspondientes a los propietarios.

Han localizado perros con heridas en la piel y expuestos al sol en azoteas;



Han localizado animales en desnutrición, expuestos al sol y con heridas de gravedad.

caballos con desnutrición y deshidratación; gatos sin ojos y con heridas de gravedad, entre otros.

Cualquier caso de maltrato animal puede denunciarse al WhatsApp 236-125-9695.

COPOMA INFORMA

SE RESTABLECEN LAS OPERACIONES EN EL PUERTO

La cita para la carga rezagada por los días de inoperancia se reprogramará

> Julio César **GONZÁLEZ RINCÓN**

Después de 3 días que trabajadores de la aduana de Manzanillo retiraron el bloqueo, finalmente las operaciones en el puerto se retomaron en su totalidad.

De acuerdo con el director de la Comunidad Portuaria de Manzanillo (Copoma), Héctor Osiris Venancio Pimentel, a través de un comunicado, se notificó que en coordinación con la Administración del Sistema Portuario Nacional (Asipona) y la autoridad Aduanera, el puerto retoma sus actividades por completo, a partir del primer minuto de ayer martes 20 de mayo.

Explicaron que se despacharían únicamente las citas correspondientes al día de la operación. Mientras que para el resto de la carga rezagada por los días de inoperancia se deberá reprogramar cita.

Además, de ya permitir el ingreso de tractocamiones para la carga de importación, conforme a las citas otorgadas por los recintos fiscalizados.

La modulación de la Aduana inició en su horario acostumbrado de las 6 la mañana, y únicamente con un máximo de 2 mil 700 citas y atendieron los reconocimientos aduaneros rezagados.

La Aduana ha liberado el 95 por ciento de los reconocimientos aduaneros pendientes por la contingencia y concluirá el procesamiento del resto de la carga de acuerdo con la programación de citas.

También, se informó la reactivación de reconocimientos de exportación y ferrocarril, además se restablecieron las transferencias terrestres entre zona norte y zona sur, y viceversa.

Como parte de las estrategias, se desalojará la zona de maniobras del primer reconocimiento. Las operaciones con oficio de guarda y custodia deberán ejecutarse de inmediato para liberar espacio.

Retiran más de 400 kilos de basura del río Punta de Agua

Julio César **GONZÁLEZ RINCÓN**

Asociaciones y grupos ciudadanos limpiaron el río Punta de Agua, durante una jornada de 2 días, retirando más de 400 kilos de basura, entre botes de plástico, bolsas, latas, y, por lo menos, una docena de llantas y otros objetos de gran tamaño que generaban una fuente de contaminación al ecosistema.

Las zonas intervenidas son la ecoturística cercana a la carretera, el tramo conocido como La Barranca y río

También, realizaron charlas infor-

mativas sobre el cuidado del medio ambiente, actividades de conexión con la naturaleza, el impacto de microplásticos en la fauna silvestre; impartieron talleres de monitoreo de calidad del agua y sobre el uso de aplicaciones para registro de biodi-

Destaca una caminata de observación de aves y un tour nocturno para identificar reptiles y anfibios.

Participaron Pura Vida, Vigilemos Manzanillo, Fondo Noreste y Occidente, Alquimia Adventure, Sendetours Hiking, 4 Elementos, y personas de la sociedad civil



La actividad de Aduana inició a las 6 la mañana y únicamente atendió 2 mil 700 citas.

Mejoran caminos sacacosechas de Chandiablo y Huiscolotila

GONZÁLEZ RINCÓN

El ayuntamiento de Manzanillo, a través de la Dirección de Desarrollo Rural, rehabilita los caminos sacacosechas en las comunidades de Chandiablo-Huiscolotila

Lo anterior, lo informó Óscar Montes de Oca, titular de la dependencia, quien detalló que con ello mejorarán la movilidad de los productores y de las familias de dichos asentamientos y los cercanos a ellos.

"Con una extensión cercana a los 10 kilómetros, este tramo es fundamental para conectar a las y los habitantes de Huiscolotila, Don Tomás y Los Parajes



con la ciudad, además de ser una vía de traslado para estudiantes, trabajadores v comerciantes, también es utilizada por más de 50 agricultores y ganaderos para transportar sus productos", finalizó.



ESCENARIO





REMEMRRANZA

a proyectarse en el Festival de Cine de Cannes, donde tuvo su debut. La proyección formó parte de una celebración especial por su aniversario, destacando su impacto en el cine mexicano.

FUNCIONES GRATUITAS

COLIMA CELEBRA EL CINE LATINOAMERICANO

Este festival regresa a Colima con su 12ª edición, presentando once películas de siete países

Manolika SILVA ROSALES

El día de mañana se estará llevando a cabo la inauguración de la 12ª edición del Festival de Cine Latinoamericano, a las 8 de la noche, en el Teatro Hidalgo, con la proyección del filme *Todo el silencio*.

La Subsecretaría de Cultura del Gobierno del Estado de Colima, en colaboración con la empresa Ternium y la Fundación Proa, anunciaron que se ofrecerán catorce funciones gratuitas en diversos espacios culturales, entre ellos el Teatro Hidalgo, el Museo Regional de Historia, el jardín de la colonia Villa Izcalli en Villa de Álvarez, así como en los jardines principales de Minatitlán y Cuauhtémoc.

En esta edición, que cuenta con el respaldo de la Universidad de Colima y el patrocinio de la empresa Peña Colorada, la programación incluirá una se-



Autoridades en presentación de cartelera.

IDENTIDAD

El evento pretende fortalecer la identidad a través de la pantalla grande, destacando historias que retratan la vida cotidiana

lección de once películas provenientes de Argentina, Bolivia, Chile, Venezuela, México, España y Estados Unidos.

México, España y Estados Unidos.

Durante la conferencia de prensa celebrada este martes, estuvieron pre-

sentes Neri Almanza, jefe de estudios sociales de Ternium Minas; Damián Cano, director artístico del Festival de Cine Latinoamericano, y Miguel Olmedo Valle, director general de Cultura.

El festival concluirá el domingo 25 de mayo, y contará con la presencia de invitados especiales que compartirán su experiencia con los asistentes.

La programación completa puede consultarse en las redes sociales de la institución cultural del estado.



Recital de violonchelo y piano

REDACCIÓN

La música como espacio de encuentro y expresión se hará presente en el recital de violonchelo y piano organizado por el Instituto Universitario de Bellas Artes (IUBA).

Estudiantes y docentes del departamento de música unirán su talento en un evento guiado por la Mtra. Viktoriya Dobrushkina y el Dr. Gleb Dobrushkin.

El evento, parte del programa Sonidos y silencios, se llevará a cabo el próximo 29 de mayo, a las 7:30 de la tarde, en la Pinacoteca Universitaria. Este recital es apto para todos los públicos, incluyendo infancias mayores de 3 años.

El costo del boleto es de 70 pesos para estudiantes, 120 para integrantes de la Red Cultura UdeC y 150 pesos para el público general. Los mismos pueden adquirirse en Colima Tickets.



Mariano Fernández ofrece concierto gratuito

REDACCIÓN

El próximo jueves 22 de mayo, el barítono colimense Mariano Fernández ofrecerá un concierto gratuito en el Santuario de San Juan Pablo II, el cual dará inicio a las 8 de la noche.

Fernández, reconocido por su trayectoria como cantante, así como su participación en diversas orquestas, interpretará un repertorio operístico con papeles protagónicos de compositores como Rossini, Ravel y Mozart. El evento contará con la participación especial de la Maestra Lianne Vega Serrano, catedrática y pianista del Departamento de Música del Instituto Universitario de Bellas Artes.

Para más información, se pueden consultar las redes sociales del IUBA de la Universidad de Colima y la Secretaría de Cultura de Colima.

El recital es apto para todo público y la ubicación del espacio se encuentra en Turquesa N° 54, Residencial Esmeralda Norte, Colima.

Universidad de Colima y Secretaría de Cultura lanzan diplomado

REDACCIÓN

El pasado lunes, la Secretaría de Cultura Federal, a través de la Dirección General de Formación y Gestión Cultural, y la Universidad de Colima, formalizaron un convenio de colaboración para fortalecer la formación en gestión cultural con arraigo territorial y enfoque comunitario.

Como resultado de esta alianza, ambas instituciones impulsarán el Diploma-

do en Gestión Cultural de Base Comunitaria. Cultura y Recursos Bioculturales.

Este diplomado se impartirá de manera virtual a través de la plataforma EDUC de la Universidad de Colima y lo integran cinco módulos enfocados en la relación de saberes académicos y comunitarios

Las bases de la convocatoria se publicarán el 26 de mayo, en las redes sociales de la Secretaría de Cultura y la Universidad de Colima.



Firma de convenio para la profesionalización en gestión cultural comunitaria.

NACIONAL





RELACIONES

Con motivo del 123º aniversario del establecimiento de relaciones diplomáticas bilaterales, los gobiernos de México y Cuba reafirmaron su compromiso con la cooperación, la integración regional y el bienestar compartido de sus pueblos.



El almirante sostuvo que por ahora "no podemos especular" si el piloto ocupó adecuadamente los medios.

Piloto de EUA guiaba al buque Cuauhtémoc durante accidente

Sandra Patricia SEVILLA TRUJILLO

La Secretaría de Marina (Semar) informó que toda la maniobra del buque escuela *Cuauhtémoc* en el puerto de Nueva York, desde su zarpe hasta el momento en que colisionó con el puente de Brooklyn, estuvo bajo el control exclusivo de un piloto de puerto asignado por el gobierno de esa ciudad estadounidense.

Durante la conferencia matutina de la presidenta, el titular de la Semar, almirante Raymundo Morales Ángeles, explicó que el piloto tuvo entre 80 y 90 segundos para reaccionar antes del impacto.

"No podemos definir si ese tiempo fue suficiente; hay que analizar las condiciones de viento, corriente y distancia", dijo.

Morales Ángeles señaló que, ante la emergencia, se activaron los protocolos portuarios correspondientes y se solicitó apoyo de la Guardia Costera para enviar remolcadores en auxilio de la embarcación mexicana.

"El buque Cuauhtémoc cumple una misión de adiestramiento y es considerado un embajador. En Nueva York, como en muchos puertos internacionales, debe ser guiado por un piloto especializado del gobierno local. Toda la maniobra fue dirigida por esa figura", recalcó el almirante.

Agregó que, por ahora, no se puede especular si el piloto utilizó adecuadamente los recursos disponibles, pero subrayó que la distancia entre el muelle y el puente era muy corta, lo que limitó el margen de maniobra.

Las causas del accidente y la determinación de responsabilidades serán establecidas por la agencia de seguridad de transporte de Estados Unidos, la Guardia Costera y los ajustadores de la aseguradora del buque.

Estimó que se requerirán al menos 30 días para obtener un informe preliminar del incidente. **ATAQUE DIRECTO**

ASESINAN A FUNCIONARIOS DE JEFA DE GOBIERNO EN CDMX

No habrá impunidad en el esclarecimiento del asesinato de los colaboradores: Brugada

Sandra Patricia SEVILLA TRUJILLO

La presidenta Claudia Sheinbaum y la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada, condenaron el asesinato de Ximena Guzmán y José Muñoz, secretaria particular y asesor de Brugada, respectivamente, ocurrido ayer por la mañana en Calzada de Tlalpan, alcaldía Benito Juárez.

De acuerdo con la información oficial, el ataque fue directo y perpetrado por sujetos que viajaban en una motocicleta.

La Fiscalía General de Justicia capitalina y la Secretaría de Seguridad Ciudadana realizan las investigaciones para esclarecer el crimen.

Durante su conferencia matutina, Sheinbaum informó que instruyó al secretario de Seguridad, Omar García Harfuch, y solicitó el apoyo del Centro Nacional de Inteligencia para avanzar en las indagatorias.

Llamó a no especular sobre el móvil del homicidio y expresó su solidaridad con las familias de las víctimas y con Brugada, a quien llamó personalmente para reiterar su respaldo.

En tanto, Clara Brugada, desde el Antiguo Palacio del Ayuntamiento, aseguró



Las autoridades continúan recabando evidencia para ubicar a los responsables del aten-

que su gobierno no permitirá la impunidad en este caso y que la investigación se realiza con todo el rigor.

Acompañada de su Gabinete, del titular del Poder Judicial, Rafael Guerra, y de la consejera jurídica del Gobierno Federal, Ernestina Godoy, entre otros funcionarios, Brugada declaró estar de luto por la pérdida de dos "entrañables compañeros".

"Ximena era una mujer maravillosa, incansable y buena; Pepe, uno de los más inteligentes que he conocido", expresó visiblemente conmovida.

Al finalizar su mensaje, se guardó un minuto de silencio en memoria de las

víctimas.

Paralelamente, la Fiscalía capitalina y la Secretaría de Seguridad Ciudadana desplegaron un operativo en distintas zonas de la ciudad.

Hasta el cierre de la edición, se localizaron una camioneta azul marino en la calle Reyna Xóchitl, en el Barrio La Asunción de Iztacalco, y una motocicleta abandonada en la colonia Moderna, a pocas calles de donde ocurrió el crimen.

Las autoridades continúan recabando evidencia para ubicar a los responsables del atentado. Los eventos públicos de Clara Brugada fueron suspendidos tras el asesinato de sus colaboradores.

Foto Facebbok CNTE.enlace



CNTE SUSPENDE DIÁLOGO

Dirigentes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) suspendieron una mesa de negociación con el gobierno federal tras más de 3 horas de diálogo, debido a la falta de una fecha para reunirse con la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo.

En el encuentro participaban los titulares de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez; de Educación Pública, Mario Delgado; y del ISSSTE. Sin embargo, los líderes magisteriales señalaron que no hubo avances y que las autoridades "repitieron las mismas propuestas", como el congelamiento de la tabla de jubilación y pensiones del Bienestar, lo cual no satisface sus demandas

En respuesta, cientos de maestros se movilizaron hacia la Secretaría de Gobernación para presionar a las autoridades, mientras se realizaba un mitin frente a los accesos, con la participación de docentes de regiones como Valles Centrales, Tuxtepec e Istmo.



INTERNACIONAL



AUTODEPORTADOS

ci lanes parcio desde Estados omaos en primo vuelo con migrantes que se "autodeportan". L deronave voló desde de Texas a Honduras y Co ombia con 64 personas a bordo, según un info me del Departamento de Seguridad Interior.

Siria, a semanas de una "guerra civil"

Sandra Patricia
SEVILLA TRUJILLO

Siria podría enfrentarse en pocas semanas a una guerra civil de proporciones épicas, debido al riesgo de colapso del gobierno de transición que asumió tras la caída del expresidente Bashar al Asad.

Lo anterior lo señaló el jefe de la diplomacia de Estados Unidos, Marco Rubio, quien advirtió que la violencia reciente contra las minorías alauita y drusa ha agravado la situación.

Rubio, en una comparecencia ante el Senado, señaló que, aunque existen dudas sobre los actuales líderes sirios, como Ahmed al Sharaa, EUA debe comprometerse con ellos para evitar el caos total.

También justificó el levantamiento de sanciones por parte del presidente Donald Trump, con el fin de permitir la llegada de ayuda internacional.

El cambio de política ha sido respaldado por países como Turquía y Arabia Saudita, mientras que la Unión Europea eliminó sus sanciones económicas, aunque mantiene restricciones a individuos implicados en tensiones étnicas.

TECNOLOGÍA DE PUNTA

TRUMP ANUNCIA "CÚPULA DORADA" ANTIMISILES

Presiona por ambicioso presupuesto pese a críticas por impacto fiscal

Sandra Patricia SEVILLA TRUJILLO

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, presentó este martes un ambicioso plan para construir un sistema de defensa antimisiles, al que ha denominado la "Cúpula Dorada", inspirado en el modelo israelí de la "Cúpula de Hierro".

El proyecto contempla una inversión de 175 mil millones de dólares y se espera que esté completamente operativo en 2029, antes de que concluya su segundo mandato.

Acompañado del secretario de Defensa, Pete Hegseth, Trump aseguró que el sistema utilizará tecnología de punta para interceptar misiles hipersónicos, balísticos y de crucero lanzados desde cualquier parte del mundo o incluso desde el espacio.

Anunció que Canadá se sumará a la iniciativa, aunque aún se negocian los términos económicos.

Durante su anuncio en la Casa Blanca, Trump también promovió su nuevo proyecto de ley presupuestal, que con-



Durante su anuncio en la Casa Blanca, Trump también promovió su nuevo proyecto de ley presupuestal.

templa una partida inicial de 25 mil millones de dólares para la construcción del escudo antimisiles.

No obstante, este proyecto ha generado fuertes divisiones dentro del Partido Republicano, que tiene mayoría en el Congreso, debido a su impacto fiscal.

El plan presupuestal propone extender las exoneraciones fiscales implementadas en su primer mandato, lo que, de ser aprobado, podría aumentar el déficit en más de 4.8 billones de dólares en la próxima década, según estimaciones de una comisión parlamentaria independiente.

Para compensar el costo de dichas exenciones, Trump plantea recortes profundos en programas sociales, como el Medicaid, que podría perder más de 700 mil millones de dólares en fondos y dejar sin cobertura médica a unos 7.6 millones de estadounidenses hacia 2034.

En declaraciones a la prensa, Trump instó a los legisladores a apoyar su "gran y hermoso proyecto de ley", mientras reconoció que las negociaciones con el Congreso serán complicadas debido a los márgenes estrechos y la división interna del Partido Republicano.

Denuncian obstáculos para distribuir ayuda en Gaza

Sandra Patricia SEVILLA TRUJILLO

La ONU advirtió que, aunque Israel permitió el ingreso de camiones con ayuda humanitaria por el cruce de Kerem Shalom, los suministros no han podido ser distribuidos en la Franja de Gaza debido a restricciones logísticas y de seguridad



Personas recorren las calles entre escombros y edificios bombardeados en Gaza (mayo de 2025).

impuestas por las autoridades israelíes. El portavoz de la ONU, Stéphane

Dujarric, explicó que los equipos humanitarios esperan durante horas la autorización para trasladar la ayuda a almacenes y puntos de entrega, mientras las condiciones sobre el terreno impiden su movilización.

A esto se suma la necesidad de recargar los suministros en camiones dentro de Gaza, con aprobación previa de las fuerzas israelíes. El organismo israelí COGAT aseguró que 93 camiones ingresaron el martes con alimentos, medicamentos y suministros médicos.

Sin embargo, Hamas negó el ingreso de ayuda y acusó al gobierno de Benjamin Netanyahu de mentir. La oficina de prensa gazatí pidió a la población proteger los convoyes y facilitar su paso.

Por su parte, el jefe humanitario de la ONU, Tom Fletcher, calificó el ingreso de ayuda como "una gota en el océano", alertando que 14 mil bebés podrían morir en 48 horas si no se incrementa significativamente el flujo de asistencia.

La situación se agrava tras una nueva ofensiva terrestre israelí, que ha causado más de 500 muertos en 8 días.



INVITACIÓN

La presidenta de Perú, Dina Boluarte, informó que invitó personalmente al nuevo Papa León XIV, a visitar el país, especialmente la ciudad de Chiclayo, donde fue obispo durante ocho años y obtuvo la nacionalidad peruana.

El Pontífice, originario de Chicago, vivió más

de dos décadas en Perú como misionero y miembro de la Orden de San Agustín. Boluarte extendió la invitación durante una audiencia en el Vaticano, a propósito de la entronización del sucesor del Papa Francisco, a la que asistió.



SEGURIDAD,

REINSERCIÓN

Internos del reclusorio de Tecomán participa ron en el Programa Estatal de Fomento a le Lectura; aprendieron conductas lecto-escri toras para mejorar sus emociones y canaliza sus pensamientos a actividades positivas

MUJERES DESAPARECIDAS



Dulce Camila Manuel Vega, de 15 años, fue vista por última vez el viernes 16 de mayo, en un domicilio ubicado en la colonia Mirador de la Cumbre II, en Colima. Estatura aproximada de 1.60 mts, tez morena clara, complexión delgada, cara redonda, orejas medianas, nariz chata, boca mediana, labios gruesos, ojos grandes color café, cejas cabello largo y de color negro.



Josefina Alejandra Monrroy Torres, de 35 años de edad, fue vista por última vez el domingo 4 de mayo, en Santiago, Manzanillo. Es de complexión delgada, estatura aproximada de 1.55 mts, tex morena, cabello tipo chino color negro, ojos chicos color negro, labios gruesos, cabeza chica, cara redonda, cejas tupidas, nariz chata y mentón chico.



Adilene Zamacona González, de 35 años de edad, fue vista por última vez el lunes 5 de mayo, en Colima. Es de complexión robusta, de estatura aproximada de 1.55 mts, cara redonda, ojos grandes color café, tex morena clara, cabello negro y chino, nariz grande y respingada, boca grande, labios delgados y orejas medianas.

SEGUNDO AL MANDO

CAE *EL OREJÓN*, DE LA NUEVA FAMILIA MICHOACANA EN GUERRERO

Durante su detención aseguraron tres armas cortas, cuatro cargadores, 52 cartuchos útiles y un vehículo con reporte de robo

AGENCIAS

Miguel Ángel "N", alias *El Orejón*, identificado como segundo al mando de la Nueva Familia Michoacana en Guerrero, liderada por los hermanos Hurtado Olascoaga, fue detenido por la Guardia Nacional y el Ejército mexicano en Teloloapan.

Investigaciones ministeriales refieren que El Orejón trabajaba bajo las órdenes directas de Luis Vicente Calderón Jaimes, alias Güicho Cachetes, jefe de plaza, y de David Durán Álvarez, El Chuck Norris, considerado jefe regional de dicha célula criminal en Guerrero.

Se le acusa de los delitos de extorsión, desaparición forzada, homicidio y amenazas a pobladores de Teloloapan, donde apenas en abril pasado sicarios del mencionado grupo criminal atacaron a bala-



El Orejón trabajaba bajo las órdenes del Güicho Cachetes, jefe de plaza, y de El Chuck Norris, jefe regional de la Nueva Familia Michoacana en Guerrero



Miguel Ángel "N" fue capturado en Teloloapan, Guerrero.

zos a elementos del Ejército, cuando realizan reconocimientos terrestres en la zona.

El Gabinete de Seguridad del Gobierno de México informó que junto a *El Orejón* también capturaron a tres personas más, a quienes les aseguraron tres armas cortas, cuatro cargadores, 52 cartuchos y un vehículo.

Según el Registro Nacional de Detenciones, guardias nacionales y militares ubicaron a Reyna Román en la colonia San Andrés y tras su arresto, fue puesto a disposición de la delegación de la Fiscalía

General de la República en Chilpancingo, Guerrero.

La Nueva Familia Michoacana es señalada como una de las organizaciones criminales considerada de las más poderosas, sólo por detrás del Cártel Jalisco Nueva Generación y del Cártel de Sinaloa; es liderada por Johnny Hurtado Olascoaga, alias *El Pez*, y su hermano José Alfredo Hurtado Olascoaga, alias *La Fresa*, quienes controlan el crimen organizado en más de 35 municipios de Guerrero, Estado de México, Morelos y Michoacán.

Decomisan droga y detienen a cuatro

REDACCIÓN

Cuatro personas detenidas y el decomiso de drogas es el resultado de cateos ejecutados en Armería, Colima, Coquimatlán, Manzanillo, Tecomán y Villa de Álvarez, del 12 al 18 de mayo, informó la Fiscalía General del Estado de Colima.

En dichos operativos arrestaron a una mujer y a tres hombres, quienes quedaron a disposición de las autoridades correspondientes, para la integración de las carpetas de investigación.

Durante los mandamientos judiciales aseguraron 72 envoltorios que contenían el narcótico conocido como *ice* y cinco bolsas pláticas con hierba seca y verde en su interior, decomisaron dos básculas grameras y otros indicios relacionados con la venta de droga.



Confirman nexos del exalcalde de Teuchitlán con el CJNG

AGENCIAS

El titular de la Fiscalía General de la República (FGR), Alejandro Gertz Manero, informó que el exalcalde de Teuchitlán, Jalisco, José Ascensión Murguía, y sus familiares son operadores de una red de tráfico ilegal de hidrocarburos del Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG).

Detalló que Asención Murguía, sus dos hermanos y su familia son propietarios de todos los camiones que utilizaron, en Tamaulipas y en Ensenada, para mover el combustible, y "todo esto está vinculado finalmente con el Cártel Nueva Generación".

Para finalizar, confió en que en junio, el Ministerio Público Federal tendrá la cadena de responsabilidades de la compra ilegal de combustible, la cual llegó hasta Estados Unidos.



APROVECHA LA OPORTUNIDAD Y ANÚNCIATE EN ESTE ESPACIO

Informes y contrataciones: ventas @ diariodecolima.com / jventas @ diariodecolima.com / gventas @ diariodecolima.com



AV. 20 DE NOVIEMBRE NO. 580 TEL. 316.18.00

www.diariodecolima.com



renta

847, colonia El Diezmo. Cerca Universidad. Cochera, 2 recámaras, escalera, patio de servicio. 312-310-



LOTE campestre 1,500 mts, \$100,000.00 pesos, a 30 minutos de Colima, centro. Tomo carro. 312-169-

empleos

oportunidades de trabajo

CARNICERÍA El Torreón solicita cajera punto de venta, con experiencia, t. matutino, \$2,200 semanales + \$15 apoyo en transporte, desayuno gratis, vacaciones y aguinaldo. Info: Blvd. Rodolfo Chávez Carrillo #492, Placetas Estadio

CARNICERÍA El Torreón solicita chicharronero, con experiencia, \$4,000 semanal, desayuno gratis, vacaciones y aguinaldo. Info: Blvd. Rodolfo Chávez Carrillo #492, Placetas Estadio.

CARNICERÍA El Torreón solicita repartidor, con licencia vigente y de Colima, \$2,500 semanales + desayuno gratis y prestaciones de ley. Info: Blvd. Rodolfo Chávez Carrillo #492, Placetas Estadio.

AL MARGEN SUPERIOR IZQUIERDO UN SELLO IMPRESO CON EL ESCUDO NACIONAL QUE DICE: ESTADOS UNIDOS MEXICANOS. GOBIERNO DEL ESTADO LIBREY SOBERANO DE COLIMA. PODER JUDICIAL.

EDICTO, 8/2025

JUZGADO MIXTO CIVIL Y MERCANTIL DEL PRIMER PARTIDO JUDICIAL CON SEDE EN VILLA DE ÁLVAREZ, COLIMA. EXP No. 21-0851-116M

A las 09:30 nueve horas con treinta minutos del día 29 veintinueve de mayo de 2025 dos mil veinticinco, en el expediente anotado al rubro, deducido del Juicio Ejecutivo promovido por los licenciados SALVADOR JAIME HERNÁNDEZ VERDUZCO Y/O ENRIQUE ALEJANDRO HERNÁNDEZ GARCÍA, en su carácter de endosatarios en procuración de la Empresa denominada AUTOMOTRIZ RANCAGUA S.A. DE C.V., en contra de MAYRA YUMELIN SOTO MEMIJE y CUAUHTEMÓC SANTANA SOTO MELCHOR, ante el local de este H. Juzgado Mixto Civil y Mercantil del Primer Partido Judicial con sede en la ciudad de Villa de Álvarez, Colima, en Primera y

Pública almoneda se rematará el siguiente bien inmueble

Lote 65, manzana 46 y finca en el construida marcada con el número 349, clasificado como H4-U habitacional intensidad alta, con frente a la Avenida de Los Reporteros, acera que ve al Norte en la colonia Lindavista en Villa de Álvarez, Colima, con las medidas colindancias siguientes: Al Norte: En 6.00 seis metros con avenida de los Reporteros; Al Sur: En 6.01 seis metros un centímetro con el lote 12 doce; Al Oriente: En 17.80 diecisiete metros con ochenta centímetros con el lote 66 sesenta y seis; Al Poniente: En 16.20 dieciséis metros con veinte centímetros con el lote 64 sesenta y cuatro, con una superficie de 102 m2 metros cuadrados, inscrito con número de folio real 150656-1, ante la Dirección General del Instituto para el Registro del Territorio del Estado, asignándosele la cantidad de \$729,721.50 setecientos veintinueve mil setecientos veintiún pesos cincuenta centavos, sirviendo de base para la subasta de esta primera y pública almoneda, el valor asignado por el perito de la parte actora, misma que será la postura legal que cubra las dos

SE SOLICITAN POSTORES VILLA DE ÁLVAREZ, COLIMA, 02 DE MAYO DE 2025 LA SECRETÁRIA DE ACUERDOS DEL JUZGADO MIXTO CIVIL Y MERCANTIL DEL PRIMER PARTIDO JUDICIAL LICENCIADA NORMA ANGÉLICA CHÁVEZ ÁLVAREZ.

"Para publicarse en los estrados de este H. Juzgado y en el periódico 'Diario de Colima', por dos veces debiendo mediar entre la primera y segunda publicación un lapso de 09 nueve días. De igual forma, entre la última publicación y la fecha del remate deberá de mediar un plazo no menor de cinco días".

REPARTO DE UTILIDADES PALMA TERRA

A todo el personal que laboró en la empresa Palma Terra en el ejercicio 2024, pueden pasar a recoger el reparto de utilidades.



4 1 7 2 8 3 4 1 9 3 4 3 1 6 3 5 2 1 8 3 9 5 9 8 8 9



Cordales





Afectar Anatomía Aparecer Bucal Cuatro Dentadura Dentición **Dientes** Empujan Extraer Juicio Línea Muela Posición Raíces



FINANZAS



APRECIADO

el peso mexicano se aprecio ayer por tercera jornada consecutiva. El dólar cotizaba a 19.2760 unidales, con una ganancia de 0.16 por ciento frente al precio de referencia del lunes

Preparan Foro Económico de San Petersburgo 2025

Sandra Patricia
SEVILLA TRUJILLO

El Foro Económico Internacional de San Petersburgo (FEISP) 2025, que se celebrará del 18 al 21 de junio en la ciudad rusa, tendrá como eje central el tema "Valores compartidos: La base del crecimiento en un mundo multipolar", anunció la Fundación Roscongress, organizadora del evento.

Con este enfoque, el foro busca destacar los cambios en la cooperación internacional y el papel de los valores universales como impulsores del desarrollo económico sostenible.

El FEISP se ha consolidado como una de las plataformas globales clave para definir la agenda económica internacional.

En 2024, el evento reunió a más de 21 mil participantes de 139 países y territorios, y para este año se espera una asistencia similar.

El programa del foro estará estructurado en cuatro pilares temáticos, siendo el principal "La economía del desarrollo: garantizando el crecimiento", que plantea la construcción de un modelo económico eficaz para un nuevo ciclo global.

El país invitado del FEISP 2025 será Baréin, considerado un socio clave de Rusia en Oriente Medio.

ASEGURA SECRETARIO DE ECONOMÍA

EUA DA TRATO PREFERENCIAL A INDUSTRIA AUTOMOTRIZ MEXICANA

Adelanta que la revisión del T-MEC comience entre septiembre y octubre de este

Sandra Patricia SEVILLA TRUJILLO

El gobierno de Estados Unidos otorgó un trato preferencial a la industria automotriz de México y Canadá frente a competidores de otros países, informó ayer Marcelo Ebrard, titular de la Secretaría de Economía (SE), durante su participación en la Conferencia Anual 2025 del Council of the Americas, en México.

Ebrard explicó que la Oficina del Representante Comercial de Estados Unidos (USTR) le notificó sobre la publicación de un decreto que establece una reducción de entre 40 y 50 por ciento en los aranceles promedio para los vehículos fabricados en la región del T-MEC.

"Hoy se publica un acuerdo que yo veo muy positivo, que establece un trato preferencial para la industria automotriz de México y Canadá respecto a otros países", señaló el funcionario.

Añadió que este avance es resultado de meses de diálogo con autoridades estadounidenses.

El decreto, detalló, reconoce no sólo los componentes estadounidenses, sino que también incorpora el ensamblaje como parte del proceso productivo, lo que permitirá incluir a México en



El funcionario señaló que este avance es resultado de meses de diálogo con autoridades estadounidenses.

los beneficios arancelarios, clave para una industria automotriz con alto contenido regional.

Ebrard adelantó que se prevé que la

revisión del T-MEC comience entre finales de septiembre y principios de octubre de este año. "En el segundo semestre del año tie-

nes que hacer una evaluación, una valoración de cómo funcionó el tratado y cómo podría mejorar", indicó.

Agregó que, además del sector automotriz, temas como acero, aluminio, tomate y ganado también serán parte del proceso de evaluación conjunta con Estados Unidos y Canadá, con el objetivo Viene una nueva economía y una gran oportunidad para México



llo nacional.

Marcelo Ebrard

de fortalecer la competitividad regional. En la conferencia del Council of the Americas, el secretario de Economía, Marcelo Ebrard, presentó la visión del gobierno para fortalecer la integración económica de América del Norte y atraer inversiones clave para el desarro-

SHCP: México no está en recesión

Sandra Patricia SEVILLA TRUJILLO

A pesar de un entorno económico complejo a nivel global, México no atraviesa una recesión y cuenta con condiciones internas favorables para hacer frente a posibles escenarios adversos.

Lo anterior lo aseguró Rodrigo Mariscal Paredes, titular de la Unidad de Planeación Económica de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP).

Durante su participación en la Conferencia Anual 2025 del Council of the Americas, Mariscal enfatizó que "es muy aventurado decir que, con los datos actuales, México está en recesión", ya que no se cumplen los tres criterios fundamentales para declararla: duración, profundidad y generalización de la caída económica.

El funcionario explicó que no se observa una contracción significativa y generalizada en múltiples sectores, y destacó que el empleo y los ingresos de



Los hogares mexicanos tienen una base de ahorro suficiente para enfrentar posibles dificultades económicas, segura el titular de la Unidad de Planeación Económica.

los trabajadores se mantienen firmes, lo cual contrasta con lo que sucede típicamente en una recesión.

Además, subrayó que los hogares mexicanos tienen una base de ahorro suficiente para enfrentar posibles dificultades económicas.

También detalló que México mantiene una posición favorable en materia comercial gracias al Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC).

Empresas familiares, en riesgo de desaparecer

Sandra Patricia SEVILLA TRUJILLO

Un estudio del Centro de Investigación para Familias de Empresarios BBVA (CIFEM), del IPADE, reveló que la mitad de las empresas familiares en México están en riesgo de desaparecer debido a conflictos en el núcleo familiar. Además, dos terceras partes enfrentan un riesgo inminente por falta de gobernanza y estructuras institucionales.

Aunque estas empresas representan entre 50 y 80 por ciento del PIB y generan entre 70 y 90 por ciento del empleo nacional, solo 4 por ciento avanza con certeza hacia su continuidad.

Los problemas más comunes son la falta de claridad en los roles de propiedad y dirección (56 por ciento los mezcla), ausencia de políticas para gestión de talento familiar y procesos de sucesión generacional deficientes, lo cual pone en peligro su sostenibilidad. En contraste, las ventas crecieron

78 por ciento y el patrimonio 74 por ciento en los últimos 3 años, a pesar de los riesgos internos.

Además, BBVA México informó que su cartera de financiamiento a estas empresas alcanzó 143 mil millones de pesos en el primer trimestre de 2025, un aumento anual de 22.6 por ciento. De ese total, 10 por ciento fue para pymes sin historial crediticio.



Los problemas más comunes son la falta de claridad en los roles de propiedad y dirección.



DEPORTES





CONTUNDENTE

final de la Concacaf Champions Cup, exigiendo la renovación de su contrato antes del partido contra Vancouver Whitecaps



Sindicato de Gobierno quiere la Copa del Futbol Incode Intersecretarial

Final de Copa del **Futbol Intersecretarial**

REDACCIÓN

Este sábado se jugará la final del Torneo de Copa "La Costumbre" del Futbol Incode Intersecretarial-El Atracadero, cuando Poder Judicial, se enfrente a Sindicato de Gobierno por el título del

El encuentro será a las 10 de la mañana, en el Estadio Colima.

Para llegar a la final, Poder eliminó en semifinales a Secretaría de Educación, mientras que Sindicato sufrió un poco más para dar cuenta del equipo SNTSA 30.

Solo como antecedente, durante la campaña regular el único duelo que sostuvieron los finalistas lo ganó Poder

Asimismo, en caso de empate en el juego por el título, se irán directo a penales para definir al ganador.

Habrá premiación y la directiva anunció que el campeonato de Liga comenzará el próximo 31 de mayo. En los próximos días se darán más detalles.

BALOMPIÉ VETERANOS

REAL MANRIQUE, ÚLTIMO INVITADO A LA LIGUILLA

La Jornada 27 comienza el viernes con Citrojugo vs Villa de Álvarez, seguido por varios encuentros el sábado

REDACCIÓN

Real Manrique se convirtió en el último invitado a la Liguilla por el título de la Liga de Futbol Veteranos "A", tras empatar 1-1 con SF Sport en la Jornada 26 del campeonato regular y la 11 de Copa.

Los pandilleros alcanzaron 38 unidades, cifra ya inalcanzable para Necaxa, que deberá descansar en una de las cuatro jornadas restantes.

De esta manera, los equipos que aseguraron su boleto a los cuartos de final del torneo SF Sport son: Citrojugo, San Miguel, SF Sport, Muertos FC, El Chanal, Sumincol, Villa de Álvarez y Real Manrique. Por su parte, en la Copa, cinco equipos aún aspiran a llegar a la final.

La actividad de la Fecha 27 de la Liga y la 12 de la Copa "Fuerza Lub" iniciará este viernes con el duelo entre Citrojugo y Villa de Álvarez, a las 8 de la noche, en el campo de los Limoneros.

Para el sábado, a las 4:30, El Chanal



Real Manrique ya está calificado a la Liguilla del Futbol Veteranos "A" SF Sport.

enfrentará a Real Manrique en La Cueva de El Chanal, mientras que a las 5, SF Sport recibirá a Tortas Turok en el Carlos Septién de Quesería.

Dragones jugará contra San Joaquín a las 5 de la tarde, en el Luis Gaytán Cabrera; Sumincol enfrentará a Necaxa a las 6, en El Diezmo 2, y cerrará la jornada Sindicato Villa de Álvarez ante Muertos FC, también a las 6, en el José Luis Ma-

LISTOS

Los equipos que aseguraron su pase a la Liguilla son: Citrojugo, San Miguel, SF Sport, Muertos FC, El Chanal, Sumincol, Villa de Álvarez y Real Manrique

San Miguel ganará en la mesa ante Chigüilines y Cofradía de Suchitlán tendrá descanso.

Dominan Loros la primera etapa del Estatal de Ciclismo

En Villa de Álvarez se celebró la competencia ciclista en modalidad Criterium, con un recorrido de 2.5 km por vuelta.

En juvenil, Diego Anguiano ganó con un ataque final, mientras que Loros aseguró el 1-2 con Giovanny Santiago y Dastan Ballesteros Romero. En libre femenil, Jennifer Díazleal Rodríguez se impuso tras una fuga, seguida por Sofía Rodríguez y Alejandra Chávez Sandoval.

En Juveniles-A, Mateo Ramos de la

REDACCIÓN Mora fue tercero detrás de Abel Heredia y Jorge Silva. En libre varonil, Diego Anguiano Santana triunfó en fuga con su hermano David Enrique Anguiano. Hernán Castillo Sierra fue segundo sobre Adrián García.

> El grupo perseguidor cerró con Elías Centeno, Giovanny Santiago, Omar Contreras y Ángel Hernández, completando el top 10 Ángel Moreno y Ángel Meza.

> La competencia incluyó cinco categorías infantiles con la destacada



Lograron su boleto a la justa nacional.

Charra de Tecomán, campeona del Estatal de Escaramuzas

La Escaramuza Charra de Tecomán se coronó campeona estatal de Escaramuzas 2025 y obtuvo su pase a la competencia nacional tras acumular un total de 313 puntos en ambas fases del certamen, realizado en el Lienzo Charro Tres Conejos de Tecomán.

La Charra de Tecomán alcanzó 306 puntos en la primera fase y sumó 313 en la segunda, lo que resultó en un promedio final de 309 unidades. El segundo lugar fue

REDACCIÓN para la escaramuza Camino Real, con un promedio de 306 puntos.

> La Charra de Tecomán B se ubicó en tercer lugar, con un total de 208 puntos.

> Además, las categorías Dientes de Leche, Infantil A y B, así como Juvenil, aseguraron su participación en el Nacional con su primera calificación.

> La ceremonia de premiación fue encabezada por el presidente de la Unión de Asociaciones de Charros de Colima, Víctor Manuel Chávez Sánchez.



TORNEO DE COPA

TERCERA VICTORIA CONSECUTIVA PARA REAL COQUIMATLAN

Esperanza derrotó 4-0 a Juventus y Leones de Pueblo Juárez sorprendió 3-2 a Agua Zarca

JORNADA

El equipo ganador logró este resultado al vencer 4-3 a Chivas, alcanzando 10 puntos en el Grupo Dos

REDACCIÓN

El equipo Real Coquimatlán continúa con su buen desempeño en el Torneo de Copa, sumando su tercera victoria consecutiva tras imponerse 4-3 ante Chivas en la séptima jornada de este

Con este resultado, Real Coquimatlán alcanza 10 unidades en el Grupo Dos, ubicándose por debajo de La Esperanza y Chelsea en la tabla de posiciones.

Los goles del conjunto vencedor fueron obra de Walter Martínez, quien anotó en dos ocasiones, así como de Mauricio Mendoza y Héctor Gómez. Por su parte, Chivas descontó con tantos de Juan Michel y Cristopher Huerta.



El equipo tiene la posibilidad de seguir escalando en la clasificación del torneo.

RESULTADOS DE LA JORNADA

En otros encuentros, Toros Celaya mostró su dominio al vencer 10-2 a Xolos con anotaciones de Moisés Partida, Roberto Torres, Adán Jiménez, José Cervantes, Germán Jiménez, Roberto Ávalos, Eulalio Pérez y Fernando Muñoz.

Por otro lado, La Esperanza logró recuperarse de su tropiezo en la jornada anterior y derrotó 4-0 a Juventus, con goles de Iván Rosales, Luis Cárdenas, Antonio Patiño y Ernesto Claudio.

Leones de Pueblo Juárez sorprendió a Agua Zarca al imponerse 3-2 con anotaciones de Cristian Montero y E. Ával derrotado, marcaron William Montes y Gustavo Contreras.

Finalmente, Borussia obtuvo la victoria sobre El Poblado por resolución administrativa, mientras que Chelsea sumó tres puntos ante Halcones de los Limones por default.



NFL permitirá la participación de jugadores en los Juegos Olímpicos de 2028

Flag football olímpico con jugadores de la NFL

Los propietarios de los 32 equipos de la NFL aprobaron la participación de jugadores en los Juegos Olímpicos de Los Ángeles 2028, donde el flag football debutará como disciplina oficial.

El torneo contará con categorías varonil y femenil y partidos de cinco contra

La NFL ha impulsado el desarrollo global del flag football en colaboración

AGENCIAS con la IFAF, promoviendo su expansión a nivel juvenil e internacional. México destaca en este deporte, con la selección femenil ganando el oro y la varonil el bronce en los Juegos Mundiales de 2022.

> Aunque estrellas de la NFL como Patrick Mahomes han mostrado interés, aún quedan aspectos por definir, como los criterios de selección y la logística del evento. Los Juegos Olímpicos se llevarán a cabo del 14 al 30 de julio de 2028, con sedes por confirmar.



El CMB reconsidera la inclusión de Manny Pacquiao en el ranking welter.

Controversia por regreso de Pacquiao al boxeo

AGENCIAS

El Consejo Mundial de Boxeo (CMB) revisará la presencia de Manny Pacquiao en su clasificación welter tras la controversia generada.

El presidente del organismo, Mauricio Sulaimán, admitió que la decisión de ubicarlo en la quinta posición fue un error que causó confusión.

Pacquiao, de 46 años, enfrentará al campeón Mario Barrios el 19 de julio, tras cuatro años de inactividad.

Su regreso fue criticado por considerarse una maniobra irregular, aunque el reglamento del CMB permite que levendas disputen títulos si cumplen requisitos médicos y administrativos.

El CMB evaluará su lugar en el ranking sin impedirle competir.

América ajusta estrategia rumbo al tetracampeonato

AGENCIAS

El América se prepara para el primer capítulo de la Final del Clausura 2025 de la Liga MX frente a Toluca, en un partido donde podrían presentarse cambios estratégicos en la alineación azulcrema.

El técnico André Jardine cuenta con una base establecida, pero el desempeño de Rodrigo Aguirre en las Semifinales ante Cruz Azul ha abierto la posibilidad

de modificaciones en el ataque.

Aunque el delantero no logró anotar y falló un penal, su participación fue cla- 🥞 ve en la clasificación del equipo, suman- & do minutos valiosos en ambos encuen- 🖁 tros de la serie.

Se ha mencionado que Aguirre podría arrancar junto a Henry Martín, a la espera de la decisión que tome el cuerpo técnico, en las siguientes horas previas al encuentro.



Entrenamientos previos al partido de ida.